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国内鲸豚类权威专
家———南京师范大学生命

科学学院教授 、博士生导
师周开亚说：“这个季节看
到江豚活动并不稀奇！其
中原因可能有多种，春季
到了，水中的鱼儿也变得
活跃起来，美味就在眼前，
江豚自然会随后追逐。此

外，目前很有可能是江豚
的繁殖时期，处于兴奋中
的江豚，活动也可能会变
得频繁起来。长江江豚喜
欢群居，有时三两成群，有
时十多只一起出动，集体
活动。”

“上世纪 80年代末、
90年代初，长江江豚约有
3000只左右，但是近期统
计却仅剩 1400只左右，足
足少了一半！导致长江江豚
逐渐消失的主要原因还是

人为的，比方说，过度捕捞
鱼类，导致江豚赖以生存的

食物逐渐减少；长江上过往
船只太多，有时江豚浮上水
面，常会被船只的螺旋桨打
死；长江水污染严重；江豚
喜欢靠近岸边，但长江修建
的堤岸、大坝太多……”周
教授痛心地说。

为了不让长江江豚步
白鳍豚的“后尘”，周开亚

认为，保护好长江江豚的栖
息地是最为关键的。如减少
捕鱼、减少污染排放等，这
需要社会各界的关注和支
持。还有，市民如果看到长
江江豚，千万不要乘船追赶
它们。

此外，他还提议，有关
部门可以考虑迁地保护长
江江豚，寻找一块合适的水
面，把江豚全部迁移进去，

但要保持比较自然的状态，有
充足的鱼群。

长江江豚的生存现状不
容乐观，所幸的是，这已经
得到了国内众多专家的关
注。今年 1月底，农业部的
濒危水生野生动植物种科
学委员会召集专家开会，打
算制定一个水生、野生动物

保护目录。
周教授透露：“目前，长

江江豚是国家二级保护动
物，但会上讨论到长江江豚
的问题时，就有专家提议将
长江江豚列入国家一级保护
动物，这一提议立刻得到现

场所有人的赞同。”尽管这
一提议还得经过国家有关部
门的批准，但周教授对此信
心十足，“将长江江豚列入
国家一级保护动物，应该挺
有希望”！
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前天下午2点左右，王
先生陪好友小琪（_ý）在

江心洲一处江滩上散心。两
人坐在江滩上看风景，江边
上，还停靠着一艘渔船。
“小琪感情受挫，她一

边哭一边说，我正低头抽

烟，突然听到很大的水浪
声。”王先生猛然抬头，只

见伴随着浪花，一个巨大
的黑色物体在距离他们七
八米处的江面上冒了出
来，发出“扑哧扑哧”的巨
大声响，似乎要朝他俩猛

扑过来。
王先生顿时吓得愣住了，

烟也掉到了地上。“难道这么
倒霉遇到水怪了？”小琪更是
吓得不轻，一声尖叫之后，她
两眼圆瞪，目光恐惧，两行眼
泪还挂在面庞上。
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缓过神来，王先生定睛
一看，露在水面上的 “怪

物”黑黝黝的，大约两三米
长，出现在距离江滩七八米
的地方，不一会儿，“怪物”
又钻到了水里，然后又在前
方三米左右江面上钻出。
“这回我看清楚了，它

有鱼鳍，背部黑得油亮，因

为离我很近，透过江水还可
以清晰地看到它有鱼尾。”

这时，渔船上的渔夫惊

呼起来：“江猪子！江猪
子！”王先生这才知道，自

己碰到的“怪物”其实就是
俗称“江猪子”的国宝江
豚。

这边一只江豚正在
“欢腾”，小琪指着十来米
远处喊道：“那边还有两
只！”果然，那里还有两只

江豚在江面上出现，和第一
只一样，在江面和江下来回
跳跃，激起阵阵浪花，江面

上顿时热闹非常。
经过五六分钟的 “喧

闹”，三只江豚一起消失在人
们的视线中。“它们可能是一
家子吧。”王先生笑着说，“离
我们最近的可能是孩子，那边
两只说不定是父母呢。”

看到了“国宝”，小琪也
兴奋起来。王先生乘机安慰

她：“这么罕见的国宝都被你
看到了，说不定就表示以后你
会走运呢。”
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南京农林局渔政渔港监
督管理处刘处长告诉记者，

“那三只江豚可能是在觅食，
也有可能是因为气压低，浮上
水面换气”。
“1月份，我们看到了十

几只江豚，就在渔政船只的旁
边。”下关渔政码头的葛师傅
告诉记者。

一些老渔政则议论纷纷。
“（|45） 四五十年代，江
猪多得可以捕呢。”“（|4

5）70年代，在长江上还能看
到不少江豚在船边上跑。”
“它们并不怕人，近的时候就
在你眼前，但你又抓不到它

们。”“有时还会跳出水面，蹦
来蹦去。”到了上世纪 90年
代，虽然数量已经没有以前
多，但还是能看到。“那时在
长江上检查，看到的次数比现
在多多了。”他们告诉记者，
江豚难见，也就是近十年才这

样的。
刘处长透露，从总体上

看，江豚的数量在逐步减少。
“2004年和 2006年南京渔
政部门都发现了江豚的尸体，
查看后都并非人为捕捞造成
的伤害。”
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